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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС ОБЯЗЫВАЕТ 
Н ЕДАВНЕЕ постановление 

ДК КПСС «О мерах по 
дальнейшему совершенствова
нию высшего образования в 
стране» наметило широкую 
программу улучшения высше
го образования в СССР. Глав
ным вопросом является повы
шение качества подготовки 
специалистов в соответствии 
с требованиями современного 
научно-технического прогрес
са. Постановление отмечает 
что несмотря на слаженную и 
оправдывающую себя систему 
постановки высшего образова
ния, все же подготовка спе
циалистов отстает от требова
ний практики. 

На ХХГУ съезде КПСС Л. И. 
Бреж!1ев отмечал, что главный 
фронт борьбы двух систем 
пролегает сейчас в области 
научно - технической револю
ции. При этом наука сейчас 
развивается такими темпами, 
что в течение -учебы в вузе 
меняются многне положения, 
устаревают одни и возникают 
другие. Поэтому задача преж
де всего состоит в том, чтобы 
дать студентам теоретические 
основы самостоятельной рабо
ты, постоянного совершен
ствования звании. 

Итоги прошедших Э1сзаме-
нов показывают, что боль
шинство студентов второго 
курса,"^изучающих философию, 
творчески усв.'шваег пред-

; мет, стремится связать общие 
положения с жизнью, с прак
тикой, с достижениями науки 
и техники. Значительно воз-

,. росло количество хороших 

оценок, но вместе с тем сни
зилось количество отличных и 
увеличилось — удовлетвори
тельных. 

В постановлении со всей 
определенностью подчеркийа-
ется необходимость достиже
ния высших показателей, рез
кого снижения посредствен
ных оценок. Особенно это ка
сается системы вечернего и 
заочного обучения, где сту
денты иногда вполне доволь
ны удовлетворительной оцен
кой. 

— А зачем мне более вы
сокая оценка? — говорит в 
таких случаях студент. Как 
будто дело в том, что борьба 
за более высокие показатели 
связана лишь со стипендией. 

Мы уверены, что большин
ство молодых специалистов 
прекрасно понимает свою все 
более возрастающую роль во 
всех областях как социально
го, так и научно - техниче
ского прогресса. 

Сердцевиной социальио-эко-
номического и научно - тех
нического образования ЯБV̂ яет-
ся идейная убежденность, 
твердость и принципиальность 
в идеологической борьбе. 

В' постановлении особо от
мечается необходимость более 
глубокого изучения первоис
точников марксизма-лениниз
ма. Надо сказать, что боль
шая часть удовлетворктсль-. 
ных и тем более неудовлетво
рительных оценок получена 
за слабое знание первоисточ
ников. Поэтому наряду с 
улучшением качества лек-

С п е ц и а л ь н о с т ь 
начинается у станка 

Летом более пяти тысяч студентов нашего института 
проходили производственную практику на крупнейших про
мышленных предприятиях страны: на Череповецком метал
лургическом комбинате, на заводах в Запорожье, Жданове, 
на Братской н Усть-Плимскон ГЭС. Из них около двух ты
сяч .— на заводах Ленинграда. 

На Металлическом заводе имени ХХП съезда КПСС ра
ботали студенты энергомаин1ностроительного факультета. 

Специальность инженера-турбостроителя начинается у 
«танка — таков стиль работы кафедры турбостроения. Вот 
почему в днп производственной практики старшекурсников 
можно было видеть в цехах ЛЫЗ на рабочих местах. Пер
вые уроки мастерства они получили от опытных расточни
ков, токарей. 

Символично, что на этом же заводе начинал свою инже
нерную деятельность заведующий кафедрой турбоетроеиня 
крупный ученый, известный в нашей стране и за рубежом, 
Иван Иванович Кириллов. Он является автором проекта пер
вого турбинного цеха, который и сейчас выпускает турби
ны. 

На снимке: студенг Сергей Калашник. 

Фото л. Лидиной 

ционного материала, актуаль
ности и доходчивости лекции, 
необходимо еще живое, твор
ческое обсуждение важнейших 
первоисточников в связи, ра
зумеется, с их современным 
преломлением к практике 
коммунистического строитель
ства и мирового революцион
ного движения. 

Следует всем студентам 
учесть, что ие может быть 
хорошей, а тем более отлич
ной оценка без глубокого зна
ния первоисточников. В связи 

с приблилч'аищейся историче
ской датой — 50-летием обра
зования СССР наннсаны и 
пишутся сотни рефератов, го
товятся лекции, доклады. Од-

^нако, как показывают резуль
таты прошедшего конкурса, 
качество студенческих работ 
по общественным наукам 
должно быть зиачительно 
улучшено. 

Теперь иет недостатка в 
учебных пособиях (хотя ино
гда на первых занятиях мож
ио услышать ссылку на необе
спеченность учебниками). Де
ло в том, что некоторые сту
денты пе научились использо
вать все богатство учебно-ме
тодической и периодической 
литературы, в частности пре
доставляемой кабинетом" обще
ственных наук. 

Только неорганизован
ностью и неумелым распреде

лением времени можно ооъяс-
нить якобы «неразрешимые» 
противоречия между возра
станием информации и способ
ностями человека. На помощь 
сейчас приходят различного 
рода технические, средства, 
которые, как отмечается в по
становлении, педостаточно 
еще используются. Но ника
кие, естественно, технические 
средства не могут заменить 
организованной по плану и 
целеустрем.тенной самостоя
тельной работы. А потому 
больше усидчивости, дорогие 
студенты. 

Я. АБРАМОВ, 
доцент кафедры филосо
фии 
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ЭВМ в УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ 
Р ОВГЕМЕИИЫЙ научно-тех-

нический прогресс характе
ризуется всо более широким при
менением вычислительной техии
ки. Электронные вычислительные 
машины используются в инженер
ных и экономических расчетах, в 
решении задач научной организа
ции труда и управления произ
водством. Современный инженер 
н ученый должеи уметь нсполь-
зовлть ЭВ Г̂ в своей работе. 

• Поэтому весьма своевременным 
и актуальным, на наш взгляд, 
было обсуждение на одном из по
следних заседаний методического 
совета, института вопроса «Об ис
пользовании 8ВМ в учебном про
цессе на энергомашинострои
тельном факультете». 

На совете было отмечено, что 
иа ряде кафедр этого факультета 
ЭВМ находят широкое применение 
в процессе обучения студентов. 
Наиболее активную работу в зтом 
направлении ведет кафедра тур
биностроения (заведующий ка
федрой профессор И. И. Кирил
лов). Здесь до 50 процентов дип
ломных проектов выполняются, 
студентами с использованием 
ЭВМ. Применяются они и в кур
совом проектировании. 

На большинстве кафедр фа
культета имеются аналоговые ма
шины (МН-7, МН-9), которые ис
пользуются для моделирования 
процессов н устройств при вы
полнении лабораторных работ. В 
истекшем учебном году на базе 
кафедры турбиностроения была 
создана факультетская лаборато
рия ЭВМ, работал семинар прено
давателей по нспользованню ЭВМ 
в учебном процессе и научно-
исследовательской работе. 

В новых учебных планах фа
культета предусматривается уве
личение в два раза учебного вре
мени по курсу «Вычислительная 
математика и применение ЭВМ». 

Наряду с, успехами, методиче

ский совет указал и на некото
рые существенные недостатки в 
этой работе на факультете. Иа 
двух кафедрах здесь (гидромаши
ностроения и тепловых энергети
ческих установок) ЭВМ отсут
ствуют. Еще далеко не все пре
подаватели факультета имеют не
обходимую подготовку по вычис
лительной технике, и некоторые 
не. участвовали в работе семинара 
по использованию ЭВМ. Факуль
тет не установил должного кон-
та-кта с кафедрой вычислитель
ной математокн, чтобы согласо
вать вопросы улучшения подго
товки студентов по работе на 
ЭВМ. 

Методический совет рекомендо
вал декану к методической ко
мисспи энергомашиностроительно
го факультета принять меры к 
устранению отмеченных выше не
достатков. 

Рекомендовано деканам и ме
тодическим комиссиям всех фа
культетов обсудить вопрое о при
менении ЭВМ в учебном процессе 
на заседаниях советов и методи
ческих комиссий факультетов и 
добиваться более активной и на
стойчивой работы всех кафедр в 
этом направлении. 

Совет одобрил плаинруемое 
увеличение вре^^ени по курсу 
«Вычислительная математика п 
применение ЭВ.М» и рекомендовал 
включить в программу этого кур
са вопросы устройства и приме
нения аналоговых машин, а так
же увеличить время иа практиче
скую работу студентов на ЭВ.М. 
Вопросы применения ЭВМ долж
ны найти отражение и в про
граммах специальных курсов. 

Совет рекомендовал заведую
щим кафедрами и деканам фа
культетов в 1972/73 учебном го
ду организовать семинары препо
давателей по изучению работы 
на ЭВМ н их нспользованню в 
учебном процессе и НИР. Приз
нано целесообразным организо

вать при факультетских каоине-
тах курсового проектирова1П1я и 
кафедрах высшей математики ка
бинеты, оснащенные клавишными 
счетными машинами, которыми 
могли бы пользоваться студенты 
младших курсов при выполнении 
вычислительных работ. 

« * * 
Министр высшего и, среднего 

специального образования СССР в 
мае. текущего года издал приказ 
«Об организации в вузах вычис
лительных залов для студентов». 
В этом приказе отмечается, что' 
«машинное время, выделяемое 
студентам вычислительными цен
трами и вычислительными лабо
раториями, все еще недостаточно, 
особенно для индивидуального ис
пользования вычислительной тех
ники;). Часто студенты не допус
каются к работе на ЭВМ во вне-
учебное время, в связи с чем они 
не имеют возможности использо
вать машину в своей научной 
работе, при выполнении домаш
них заданий, курсовых и диплом
ных проектов. 

Следствием такого положения 
является то, что студенты за 
время обучения в вузе не могут 
выработать у себя навык свобод
ного обращения с' ЭВМ. 

Приказ обязывает ректоров 
вузо̂ в при наличии необходимых 
условий организовать в пузах 
студенческие вычислительные за
лы, увеличить выделение студен
там части машинного времени 
вычислительных центров и вы
числительных лабораторий для 
выполнения научных неследова-
нии, курсовых и дипломных ра
бот (проектов). 

Приказ министра и решение 
методического совета института 
направлены на решение одной за
дачи — улучшение подготовки 
студентов по работе на ЭВ.М. 

И. ГАЛАНОВ, 
начальник методичесного отде-

.ла 



ПОЛИТЕХНИК 

РЕПОРТАЖ 

С ПРАЗДНИКА 
31 августа на стадионе наше

го института проводился торже
ственный ритуал посвяп1ения в 
студенты нового пополнения. 

2525- девушек и юношей из 
разных УГОЛ1С0В нашей страпы— 
вчерашнп.ч школьников, рабо
чих, колхозников, служащих ус

пешно выдержаш! вступительные 
экзамены. _.̂-; :-..-. , -̂  . 

12 часов. Звучат над "стадио
ном фанфары. Появилась первая 
колонна. Под звуки, марша ка 
зеленое, поле выходят знаменос
цы. Этой чести удостоены луч
шие студенты - первокурсники, 
сдавшие экзамены иа «хорошо» н 
«отлично». Красиво, идут ребята. 

Чеканят шаг, стройны, подтяну
ты. Знамена соединяются на вет
ру в яркую, многокрасочную .тен
ту. 

Зна.чя комсомольской органи
зации института несет член ко- -
митета ^комсомола секретарь бю
ро ВЛКСМ электромеханического 
факультета, участник фестива
ля дружбы молодежи СССР а 
ГДР Анатолий Логинов. 

Приветствует первокурсников проректор по учебной 
работе профессор В. П. Семенов, 

А вот н главные участники 
торжества. На стадион выходит 
колонна первокурсников. Воз
главляют се студенты энергома-
шиностронтельного факультета, 
факультета — победителя социа
листического соревнованпя. Те
перь к им, первокурсникам, пред
стоит отстаивать это высокое зва
ние. 

Во главе каждой факультет
ской колонны ,— транспарант 
факультета, макеты зачетной 

книжки и студенческого билета. 
,. Командующий парадом секре
тарь комитета комсомола Павел 
Мозговой подает команду:., . 

— Смирно! Равнение на сере
дину! 

В волнении замирают ряды 
первокурсников. 

Па середину поля выходят 
представители ректората, партий
ного комитета, члены ученого со
вета, представители комитета 
комсомола, профкома. 

Командующий отдает рапорт 

проректору по учебной работе 
профессору Василию Павловичу 
Семенову. Он приветствует уча-, 
стников праздника, произносит 
речь: 

— Дорогие товарищи! 
Вы поступили в институт в 

год славного юбилея нашей стра
ны — 50-летий образования 
Союза ССР. Коллектив института 
стремится отметить эту большую 
историческую дату новыми успе
хами в обучении и воспитании 
студенчества и развитии науки, 
дальнейшим совершенствованием 
качества подготовни специали
стов. Но процесс обучения яв
ляется обоюдным, результатом 
труда и усилий профессорско-
преподавательского состава и са
мих студентов. Поэтому для до
стижения новых успехов в учеб
ном процессе, повышения качест
ва подготовки специалистов по
требуется и ваша напряженная 
работа. 

Высокие темпы научно-тохни-
чесного прогресса и социальные 
изменения, порисходящие в об
ществе, предъявляют высокие 

требования н современному нн* 
женеру. Он должен иметь хоро
шую общенаучную подготовку, 
глубокие знания и навыки рабо
ты по специальности, должен 
быть способен самостоятельно и 
творчески решать инженерные и 
научные задачи, видеть пер» 
спективы развития науки и тех
ники в своей отрасли. 

Современный специалист дол* 
жен быть политически зрелым, 
наделенным высоким чувством 
гражданственности, ясным пони
манием стоящих перед ним обще
ствеиных задач. Он должен быть 
человекам высокой культуры, 
широкой эрудиции, настоящим 
интеллигентом новосо, социали-* 
стического общества. 

Этот год для большинства из 
вас был весьма напряженным и 
ответственным. Вы отдали много 
сил и энергии для успешной сда« 
чи экзаменов на аттестат зрело-

сти, а потом для подготовки и 
поступления в институт. 

Условия учебы в вузе значив 
тельно отличаются от занятий а 
средней шноле. Здесь вам прОАв-* 

Ь^ 

«лг« . ^ ^ ^ ^ ^ института несет декан знергонашиностроитель-
ги1 ? 1 ^ " " " ^ ' занявшего первое место в социалистиче-
? е ! 1 - ппл'11'''""%"'п'^?.^' профессор Н. А. Носов. Ассис-

Украшением каждой колонны были макеты «Студенческий билет» и «Зачетная книжка»! 

НА ПОЛЯХ В ИЮЛЕ 
Июль 1972 года, Безжалост

но палящее солнц«, высохн1ая 
земля, жажда. Н это не в пу
стыне Сахара, не в Средней 
Азии, а в Ленинградской обла
сти, на полях совхоза «Красный 
Октябрь», где этим летом тру
дился большой отряд студентов-
полнтехников. 

Трудно-пришлось нашим ребя
там, потому что заросли сор
няка выдались необычно густы
ми. В каждом наряде иа работу 
палпись; «Засоренность ~ силь
ная». Только тот, кто побывал 
на прополке, может представить, 
что это такое. Сплошное зеленое 
море уходящих вдаль борозд. 
Нет такой сельскохозяйственной 
машйны, которая справилась бы 
с этими зарослями. Победить эти 
сорнякпмн могли мы, студенты. 
Пусть руки покрылись ссадина
ми и мозолями, а тело нылью — 
политехники не бежали с поля, 
не торопились домой. Они дела
ли норму. 

Особенно хорошо это получа
лось у представителен физико-
металлургического, знергома
шиностроительного и механико-
машиностроительного факульте
тов. Но н весь отряд в целом ра
ботал отлично. Недаром в наря
дах бригадиры делали пометку: 
«Качество выполнения работы 

"7" хорон1ее» Готличного просто 
не существует). 

Па заключительном собрании 
руководство совхоза горячо по
благодарило политехников за 
оказанную помощь. 

— Приезжайте к нан снова, 

всегда будем рады видеть вас на 
наших нолях, — таковы были нх 
напутствия. 

Хочется надеяться, что паше 
новое пополнение — студенты-
первокурсники, у которых сейчас 
пача.тся «малый трудовой се
местр», будут работать на полях 
так же хорошо, как пх старшие 
товарищи этнм летом, тем более, 
что жара ул;е спала и установи
лась нормальная ленинградская 
погода. Успехов вам, ребята! 

Н. СОКОЛОВ. 
руководитель отряда, 

м. н. с. (ИЗФ) 

НОВЫЙ СЕМИНАР ПО ТЕПЛООБМЕНУ 
Уже около года в Ленинграде 

на общественных началах рабо
тает постоянный семинар по 
изучению теплообмена при сво
бодной конвекции. 

Свободная конвекция — это 
движение жидкости, обусловлен
ное пеоднородностью поля мас
совых сил. Ее • серьезное изуче
ние началось только в последнее 
двадцатилетие. В настоящее вре-
.мя трудно даже просто перечис
лить основные научно-техниче
ские задачи, в успешном реше
нии которых важную роль иг-

С В О Д К А 
°л ш^м'^ппи"""**""" ""^"^ научно-исследовательских ра-
1070 "" договорам с промышленностью на 1 сентября 

Название НИИ 

Электроэнергетики 
Автоматики и приборостроения 
Машиностроения 
Электроники 
Радиофизики и кибернетики 
Физики и ее применения 
Механики и математики 
Общей и технической химии 
Технологии неорганических материалов 
Гидроэнергетики 
Знергетичесного машиностроения 
Экономики 
Общественных наук 
СКБ СНО 
ОКБ ТК 

Всего 

процент 
выполнения 

94.2 
98,8 
93.8 

100,0 
97,7 
97.4 
98,2 
87,2 
93,6 
85,0 
95.8 

100 
О 

99,2 
89,9 
93.1 

Научный отдел 

рает изучение свободной конвек
ции . 

Разнообразные проблемы, свя
занные со свободной конвекци
ей, встречаются при расчетах 
температурных режимов работы 
радиоэлектронной аппаратуры, 
технологических процессов хи
мической промышленности, при 
расчетах теллообмена около ар
матуры и ограждений, темпера
турных полей в отсеках лета
тельных аппаратов и в помеще
ниях промышленных и граждан
ских сооружений, при расчетах 
испарения в резервуарах с 
нефтью н нефтепродуктами, прн 
выращивании монокристаллов, 
при расчетах ядерных реакто
ров, разработке газовых линз и 
термогидродинамических линий 
связп, в металлургии, метеороло
гии, гео- и астрофизике и т. д. 

Б январе этого года в Ленин
градском политехническом ин
ституте было проведено первое 
занятие семинара, после чего 
занятия проводились регулярно 
один-два раза в месяц. В семи
наре принимают участие сотру.1-
ники более чем десяти ленин
градских организаций, Политех
нического института, ЦКБ ар-
матуростроения, института «Ги-
пр01пн;ель» и других. Наиболее 
многочисленно представлены 

ЛПП и ЛМП. Участниками семи
нара являются НС только прено-
дапателн вузов, инженеры и на
учные сотрудники, но и студен
ты, работающие в СНО по тема-
'тике семинара. Польза подобного 

семинара для студентов, кото* 
рые в институте только начи
нают овладевать основными на* 
выками научной работы, безусч 
л овна. 

Основные задачи семинара ~* 
оперативная взаимная 1гаформа-
цня участников о результатах 
выполняемых ими научно-иссле
довательских работ, обсуждение 
этих работ и родственных оте
чественных и зарубежных пуб
ликаций, консультации по раз
личным вопросам проведения ис
следований, коллективные рег 
шения возникающих прн этом 
задач, установление научно-тех
нического содружества при раз
работке сходных илп особенно 
сложных проблем. 

Работа семинара в первые же 
месяцы показала полную целе
сообразность его организации,. 
больтую активность его участ
ников и Боз.мож'ность свободного 
и непринужденного обсуждения 
интересных проблем. Ценность' 
и польза таких творческих дне-' 
куссни со свободным высказыва
нием мнений н деловой критикой 
для реше]!ия сложных научны.х 
проблем несомненна. «Важно, 
~ отметил Л. И. Брежнев в 
Отчетном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду КПСС, — чтобы в 
каждом научном коллективе су
ществовали подлинно творческая 
обстановка, атмосфера смело
го поиска, плодотворных дис-! 
куссни, товарпщеско!! взыска-, 
тельности» («Материалы XXIV. 
съезда КПСС», стр. 87). 



ПОЛИТЕХНИК 

советского 
ставляется большая самостоя
тельность в работе и одновремен
но повышается требовательность 
и ответственность. 

Партия и правительство про
являют постоянное внимание и 
заботу о высшей школе. 30 ишля 
этого года было опубликовано по
становление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах по 
дальнейшему совершенствованию 
высшего образования в стране». 

В этом постановлении намечена 
обширная программа мер, при
званных значительно улучшить 
работу высшей школы, повысить 
качество выпускаемых специали
стов. 

Несколько раньше ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР приняли 
постановление «О мерах по даль
нейшему улучшению материаль
ных и жилищно-бытовых усло
вий студентов вузов». Согласно 
этому постановлению с 1 сентяб
ря этого года увеличивается раз
мер стипендий студентам, рас

ширяется круг стипендиатов, из
меняется и порядок назначения 
стипендий. Определяющим факто
ром для назначения стипендии 
будет успеваемость студентов и 
участие их в общественной ра
боте. 

На заботу партии и правитель
ства мы с вами должны ответить 

более активной и напряженной 
работой по улучшению учебного 
процесса и повышению успевае
мости в учебе. ( 

Дорогие товарищи! Современ
ная психология считает возраст 
1 8 — 2 0 лет •— периодом опти
мума интеллектуальных и логи
ческих способностей человека. 
Так дерзайте в науке, в учебе, в 
спорта и в общественной дея
тельности, раскрывайте и разви
вайте ваши способности. Пусть 
из вашего числа вырастут новые 
Менделеевы, Поповы, Крыловы, 
продолжатели дела выдающихся 
деятелей русской науки и техни-
йи. 

Студенческие годы — замеча
тельная пора в жизни человека. 
Студенческая дружба остается на 
всю жизнь. 

Разрешите еще раз поздравить 
вас с поступлением в институт, 
пожелать вам успехов в учебе, 
хорошей студенческой дружбы и 
счастья, отличного здоровья. 

Раздается команда: «Знамя 
института внести!» Его несут 
представители энергомашнно-
строительного факультета. 

Вновь звучат фанфары. Бли
зится самая торжественная ми
нута праздника. 

Для . произношения текста 
клятвы слово предоставляется 
студенту первого курса электро
механического факультета отлич
нику учебы Михаилу Маркову: 

— 13ступая в ряды советсиого 
студенчества в знаменательный 
год 50-лвтия образования СССР, 

Я КЛЯНУСЬ: 
выполнять заветы Ленина, 

учиться упорно, настойчиво, 
*1Тобы стать высокообразован
ным, творчески мыслящим спе
циалистом! 

КЛЯНУСЬ: 

быть достойным гражданином 
нашей великой Родины, активно 
участвовать в общественной 
жизни, неустанно трудиться над 
утверждением высоких принци
пов коммунистического общест
ва! 

КЛЯНУСЬ: 
всегда быть верным студенче

ской дружбе, идеалам прогрес
сивного студенческого движения, 
бороться за мир, за дружбу, за 
торжество принципов пролетар
ского интернационализма! 

КЛЯНУСЬ: 
оправдать высокое доверио 

Родины, открывшей мне широ
кую дорогу к знаниям! 

.Звучит троекратное «Клянусь!». 
Исполняется Гимн Советского 
Союза. К президиуму подходят 
юноша и девушка — студенты 
энергомашииоетроительного фа
культета. Им вручается символи
ческий «ключ знаний». 

От 'каждого факультета на но
ле выходят факельщики. Они по
ворачиваются лицом к трибуне, 
высоко поднимают пылающие 
факелы, подносят их к . «чаше 
знаний''\ Вспыхивает огонь. 

• • • ] 

Слово для приветствия предо
ставляется секретарю Обкома 
комсомола В. Козлову. Приветст
вовать новое студенческое по
полнение прибыли и бойцы стро
ительных отрядов института —• 
участники студенческих строек 
1972 года. 

Торжественная часть перехо
дит в красочное спортивное зре
лище. Свое мастерство демонст
рируют .легкоатлеты, гимнасты, 
боксеры, тяжелоатлеты, самби
сты, велогонщики, футболисты, 
Многие из них не раз успешно 
защищали честь института на 
крупнейших соревнованиях Ле
нинграда и страны. 

Вот и закончился праздник 
первокурсников. Хочется, чтобы 
на всю жпзнь сохранилась для 
вас обязывающая торжествен
ность этих минут. Пе так-то лег
ко то, что ищешь, найти. 

Здесь нужно упорство — 
и вы это знаете..-( 

Да будут удачными ваши 
пути—дороги, которые вы 

выбираете! 

М. ГАПОНЦЕВА, 
- студкор, студентка гр. 327/2 

^Яр^} 

«Ключ знаний'' йрунен первокурсникам ЗнМФ, Мгновение, запечатленное после команды «Старт дан!». •., Фото Л. Лидиной 

Семинарпривел к довольно бы
строму формированию небольших 
групп.. из сотрудников • различ
ных орглнизаций, занимающихся 
одинаковыми тилн близкими про
блемами свободной конвекции. 
Результатом этого явится по
явление в ближайшее время пуб
ликаций, подготовленных и на
писанных коллективами авторов 
— сотрудников различных ор
ганизаций. 

В сентябре работа семинара 
возобновится после летнего пе
рерыва. Уже составлена про
грамма его работы на ближай
шие полгода. Приглашаем при
нять участие в этом семинаре 
всех интересующихся проблема
ми теплообмена при- свобо.т,ной 
конвекции. 

Ю. СОКОВИШИН, 
кандидат физико-математи
ческих наук, доцент ЛПИ 

Е. МОСИН. 
ведущий инженер ЛМИ 

С I сентября повсеместно раз
вернута подписка на все периоди
ческие издания на 1973 год. 

Эта важная политическая кам
пания по опыту прошедших лет 
успешно решалась коллективом 
нашего ниститута. 

Передовыми подразделениями 
по подписке в 1972 году были 
ЭлМФ, ЭнМФ, кафедрЕ.! иностран
ного и русского языков, ОКБ ТК 
и др. 

Лучшие общественные распро
страни! ели печати подразделений 
были отмечены различными поощ
рениями. 

Широкое распространение сре
ди подписчиков получили такие 
издания, как газеты «Правда», 
«Комсомольская правда», «Сме
на», журналы «Коммунист», «Ком
сомольская жизнь» и другие. 

Основными задачами очередной 
"подписки на 19ТЗ год являются: 

— добиться стопроцснт н о г о 

охвата всех политехников подпис
ными изданиями; 

— закончить подписку досроч
но, к 7 ноября, т. е. к 55-й годов
щине Великой Октябрьской социа
листической революции; 

— подписку на все.- издания 
провести как головую; 

— более активно развернуть 
подписку на газеты: «Советская 
Россия», «Социалистическая инду
стрия», «Экономическая газета», 
«Труд», к Известия», которые сре
ди политехников получили еще не
достаточное распространение. 

Сроки подписки установлены 
следуюп1ие: 

на все издания нашей страны —• 
до 25 ноября с. г., 

на все издания зарубежных 
стран — до 1 ноября с. г. 
• Товарищи политехники, дружно 
подпишемся иа газеты и журналы 
на 1973 год. А. ШЛКЛЛО, 

председатель совета по подписке 

Самбо воспитывает мужество 
Самбо пользуется большо!"! по

пулярностью среди студентов, со-
ревпованпя привлекают много бо
лельщиков. Сейчас уже позади 
финал и выявлены победители. 

Я побывала иа этих соревнова
ниях. праздЕНЕке силы, мужества, 
споршнной красоты, и задала не
сколько вопросов старЕнему пре
подавателю отделения самбо 
Б. И. Бакушеву, 

— Давно лн существует отделе
ние самбо в нашем институте? 
Каких успехов добивались самби
сты-политехники? 

— Отделение самбо организо
вано в 1953 году. За почтн что 
20 лет своего существования здесь 
выросло много способЕшх, извест
ных спортсменов. Среди них хо
чется отметить призера СССР Ко-
рольнова. многократного участни
ка чемпионатов СССР п пятикрат
ного чемпиона УССР Пронченко, 
Лндрониикова, занявшего на пер-

НА П Р И З Л Е Н Г О Р И С П О Л К О М А 
Сборная команда сотрудников ЛПИ неровно выступает 

в этом году в соревнованиях на приз Лснгорпсполкома. Ей 
наверняка не повторить своего прошлогоднего успеха, т. е. 
НС, выпграть «серебро». 

Неудачно проведенные заключительные игры 1-го кру
га мо/кно как-то объяснить занятостью в кубковых играх 
(как известно, паша команда после выигрыша кубка Вы
боргского района успешно провела первые игры кубка го

рода и лишь в полуфинале со счетом 1 ; 2 уступила зспи-
товцам). 

Второй круг политехники начали успешнее. Сначала 
команда сыграла 1 : 1 с «Волной», затем — 3 : 0 — побе
дила аФакел», а пос,'1едпюю игру выиграла.у «Салюта» — 
> > : 1 . 

Положение команд на 6 сентября 

1. «Волна» 

2. СК «Россия» 

3. «Салют» 

4. СК «Равенство» 

5. «Политехник» 

6. «Локомотив» 

7. «Рубин» 

8. «Факел» 

игр И очков 18 

игр 10 очков 17 

игр И очков 14 

игр 11 очков 13' 

игр 10 очков 10 

игр 11 очков 9 

игр И очков 4 

игр 11 очков 1 

вонстве Европы пр дзю-до второе 
место, двукратного чемтюна Ле
нинграда Леонтьева. В общем, 
ныненнюму поколению самбистов 
есть иа кого равняться. Наша же 
сборная — не только обязательная 
участн1Еца первенств «БурсвестЕЕН-
ка» и вузов Лснннграда, но и по
стоянный призер тзЕсих соревно
ваний. 

— Что способствует большим 
успехам? 

— Прежде всего лучшие усло
вия для занятии. Более о&пЕирный 
тренерский состав. У нас в инсти
туте заии.чйются, кроме самбо, 
класснческо?! и вольной борьбой. 
Поэтому слоЖ]1се с помещеЕ1ием 
н преподавателями. Еш^ два года 
тому назад предполагалось строи
тельство сгюртЕЕВпого манежа, что, 
бесспорно, улучшило бы услот1я 
занятий. Но пока строительство 
так и не начато, а нам приходит
ся делить заи со ЕнтаЕЕЕ'истамп, что 
неудобно ни нм, ни нам. 

Популярность самбо велика. 
Этнм видом спорта уже затнЕМЛст-
ся более 300 человек. Каждь!й год 
к нам стремятся ДССЯТЕСП перво-
курснн!10В. Мы можем принять 
только часть пх. Все уЕПЕрается 
опять же р нехватку номещепия 
и прсподш'атслеп. 

— Борис Николаевич, вы гово
рите, что интерес к самбо велик. 
А как вы считаете, что дают за
нятия самбо? 

— Самбо, как и любой другой 
пнд спорта, способствует всесто
роннему развитию человека, раз
витию силы, Л0ВКОСТЕ1, мужестйз. 
Можно привести много нрнморов, 
когда знания приемов самбо ока-
зываЕотся необходимыми п тех или 
и н ы х ЖЕ131ЕС11НЫХ СПТУЭЦПЯХ. 

Ира ГУМЕНЮК 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Задачи Международного года 
нниги 

1. Поощрение книгоиздатель
ского дела. 

2. Распространение книг и 
любви к чтению. 

3. Развитие библиотечного 
обслуживания. 

4. Усиление международного 
книгообмена. 

5. Привлечение внимания об
щественности к роли книги в 
современном мире. 

Впечатления о читальном зале 
• Видимо, пе стоит много гово
рить о необходимости и важнос
ти обмена научной ппформацней. 
Этот поток возрастает лавинооб
разно с каждым годом (по экспо
ненте). Поэтому так важны пра
вильная постановка и оргапиза-
дия библиотечного дела, максн-
йально облегчающие и ускоряю
щие получение необходимой ин
формации. 

Следует сказать, что в этом 
отношении сотрудники библпотеки 
стараются сделать максимум воз-
М0Ж1ЮГ0 со своей стороны. Я по
сещаю библиотеку ЛПИ еще со 
студенческих лет^ а с 1956 года 
работаю регулярно в зале для 
научных работников. Естествен
но, такая тяга объясняется тем, 
что здесь предоставляются все 
удобства и условия для работы с 
книгой: можно спокойно работать 
за столом, где находятся псобхо-
димая литература и бумаги. Не
обходимая литература в кратчай^ 
шие сроки становится доступной 
для ознакомления, в случае ее 
отсутствия сотрудники прилагают 
все усилия, чтобы по системе 
МБА достать ее. Все это в соче
тании с внимательным и теплым 
отнош&ннем библиотекарей созда
ет плодотворную, почти домаш
нюю атмосферу. 

Очень помогают также система
тически устраиваемые выставки 
поступающей литературы, откры
тый доступ к журнальному фон
ду и т. д. Очень печально, что 
находятся некоторые читатели, 
которые уносят литературу, чем 
фактически обкрадывают себя н 
Других. 

Хотя ремонт и перестройка 

читального зала были задуманы 
и осуществлены с самыми благи
ми це.тями, хочется замепггь, од
нако, что система верхнего осве
щения гораздо хуже, куда менее 
удобна, чем прежняя, индивиду
альная (лампы на столах). В Пу
бличной биб.тиотекс им. Салтыко
ва-Щедрина нашли возможным в 
свое времл со.чраинтк эту систе-
•му, которая создает больший 
уют и настроение. Беспокойство 
у читателей вызвали слухи о за-
,чене нынешних удобных больших 
столов современными одиотумбо-
выми. 

Мы убеждены, что первой би
блиотекой в Советском С'оюзс, ко
торая перейдет на систему хра
нения и выдачи информации с 
помощью ЭВМ, будет наша слав
ная фуида.чснтальная библиоте
ка! 

С. ШКАРБУЛЬ, 
доцент нафедры компрессоро
строения 

Библиотека-фундамент научной работы 
Каждому занимающемуся на

учными исследовапилмп необхо
дима исчерпывающая И1н1)0рма-
цпл. Особенно важно получение 
такой информации на начальных 
этапах научной работы, что в 
полной мерс относптся и к аспи
рантам, обучающимся в нан1ем 
инстптутс. «Океан» новых свсде-
пин предлагает иаучио-техииче-
скаи литература сегодняшнему 
исследователю. Чтобы не утонуть 
в зтом океане, 'необходимо пра
вильно ориентироваться в пото
ках информации, и этому в не
малой степени способствует по
становка дела в фундаментальной 
библиотеке ЛПИ им. М. И. Кали
нина. 

Начать хотя бц с того, что, 
еще будучи студентами, мы слу
шали курс библиографии и зна
комились с, методикой поиска не
обходимой литературы по катало
гам. Этих начальных сведений 
достаточно для того, чтобы само
стоятельно выработать опреде
ленные приемы ориентировки в 
поступающей научной информа
ции, приемы, удобные для каждо
го конкретного случая. 

Здесь необходимо отмстить хо
рошую работу отдела библиогра
фии библиотеки, где всегда моле
но получить помощь н консульта
цию в попске материалов по са
мым различным темам. Быстрому 
поиску способствует и свободный 
доступ к библиографическим, пе
риодическим научпо-те.\;ническим 
изданиям I) читальном зале. Этнм 
паша библиотека выгодно отли
чается от многих других. Изуче
ние новейших поступлений мож
но провести за мшшмальное 
время, тем более, что читальный 
зал библиотеки располагает впол
не достаточным количеством ра
бочих мест (чему могут позавидо
вать многие другие ПТБ). Сама 
обстановка в читальном зале, ос
нованная на максимальном дове
рни к читателям, располагает к 
плодотворной научиой работе. 

Заказы на литературу пз фон
дов библиотеки выполняются 
очень аккуратно и быстро ( 1 0 — 
15 минут максимум). Очень удоб
но, что подобранные материалы 
можио сдавать па хранение в чи
тальном зале для последующей 
работы, не отправляя их обрат

но в фонды. 
Много времени экономится ис

следователями благодаря поV ь̂зо-
ваниго межбиблиотечным абопе-
ментом (МБЛ), с помощью кото
рого молшо получить литературу, 
отсутствующую в библиотеке ЛПИ 
(хотя это, учитывая большой 
объем и разнообразно фондов 
бнблиотоки, случается нечасто). 

Из пожеланий фундаменталь-
Н011 библиотеке хотелось бы на
звать по возмолшостн более йод
ное и наглядное раскрытие на-
теитнон информации, столь необ
ходимой в настоящее время при 
выявлении изобретепнй и откры
тий. Неплохо было бы наладить 
дежурства в читальной зале (на
пример, один раз в неделю) опыт^ 
пых патентоведов, которые могли 
бы ответить на вопросы, возни-
каюнще нри составлении заявок 
на предполагаемые изобретения. 

В заключение хочется еще раз 
отметить квалифицированное об-
слуясиванпе и поб.тагодарить за 
чуткое н отзывчивое отношение 
к -читателям всех работников 
фундаментальной библиот о к и* 

Н. СОСНИН 

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ-СПЕ11ИАЛИСТАМ 

ВНИМАНИЕ: 
КОНКУРС! 

Профком II комитет ВЛ КСЛ\ 
ЛПИ объявляют конкурс на луч
ший очерк о жизни института. 
Предла! аем темы: 

1. Политехнический институт 
-моими глазами. 

2. Мон специальность. Почему я 
ее выбрал. 

3. Самый интересный случай в 
моей студенческой жнзни (рас
сказ из жизнн стройотряда, фа
культета, спортлагеря и т. п.). 

4. Тема для вчерашних абиту
риентов: «Поступление в инсти
тут» (подготовка, экзамены, пер
вые впечатления). 

5. Тема для дипломантов: «Сес
сия! Эго очень просто!» 

Объем материала неограничен. 
.Особенно будут цениться лаконич
ность, ' интересные наблюдения, 
еыводм, ясность и увлскатсль-
410сть очерка, студенческий юмор. 
Материалы, поступившие на кон
курс, будут, использованы для 
пропаганды ЛПИ среди учащихся 
шко.!. 

Победители будут награждены 
денными подарками и грамотами, 
а лучшие очерки — опубликованы. 

Последний срок подачи мате
риалов— 15 октября 1072 года. 

Победители будут объявлены 
.1 ноября 1972 года. 

Очерки будут приниматься в 
профкоме института с 18 сентября 
с 11 до 16 часов. 

Профком 
Комитет ВЛКСМ 

Главный библиотекарь фундаментальной библиотеки М. И. 
Чиркова читает лекцию по основам научно-технической информа
ции и библиографии. 

Слушают лекцию студенты 540/2 гр. механико-машинострои
тельного факультета. 

I / АЯСДЫЙ специалист, рабо
тающий в любой области 

знания, должеи зиать основные 
информационно - библиографичес
кие издания по своей специаль
ности, отрасли и уметь исполь
зовать их в поисках необходимой 
информации. 

За последние 10—15 лет зна
чительно возрос поток научной 
информации. В связи с этим в 
СССР создана система научно-ин
формационных учреждений, со
стоящая из Всесоюзных, отрасле
вых, территориальных и местных 
служб информации. Крупнейшими 
информационными центрами на 
сегодняшний день являются: Все
союзная книжная палата, Всесо
юзный институт научной и тех
нической информации (ВИНИТИ), 
Всесоюзный научно-технический 
информационный центр (ВН'ГЙЦ), 
Центральный институт патентной 
ииформации (ЦНИИПИ), отрасле
вые ДННИНТЙ и др. 

Общее руководство научно-инфор
мационной деятельностью осуще
ствляет Госкомитет Совета Мини
стров СССР по науке и технике. 

Каждая из перечисленных и 
многие другие службы информа
ции работают в определенных от
раслях науки и техники и вы
пускают текущие информацион
но - библиографические издания, 
такие, как книжные и журналь
ные летописи, реферативные 
журналы, экспресс-информации, 
сигнальную и обзорную информа
ции, депонированные издания и 
др. Ряд организаций дает инфор
мацию о неопубликованных ма
териалах. 

В связи с вышеизложенными 
обстоятельствами существуют 
определенные трудности, связан
ные с подбором литературы к до
кладу, дипломному проекту, дис
сертации по теме научного ис
следования. Для того чтобы ре
шить эту проблему положитель

но, каждый студент, аспирант, 
специалист должеи обладать ми
нимумом знаний но основам на
учно-технической информации и 
библиографии. Это даст возмож
ность ознакомиться с отечествен
ными и зарубежными службами 
и источниками информации, со
кратить время на поиск литера
туры, отобрать вал;нейшие ма
териалы по теме ' исследования. 
Такие знания должны быть • да
ны студенту во время обучения 
на старших курсах. 

В нашем институте запятия 
по основам научно-технической 
информации и библиографии 
проводятся ей студентами 4-го 
или, 5-го курсов шести факуль-
тето в̂ и аспирантами первого го
да обучения. В связи с измене
нием общегосударственной си
стемы научно-технической ин-
фор.ч'ации переработана • и ут
верждена новая программа. За
нятия ведутся силами квалифи

цированных библиографов по 
6—8-часовой программе с уче
том специализации каждой груп
пы. Лекционное изложение под
крепляется проведением практи
ческих занятий. Следует отме
тить высокую активность сту
дентов, понятие важности этого. 
дела, а также хорошую посеща
емость во всех студенческих 
группах, составляющую 93 — 
95-Процентов. Это говорит о воз
росшей потребности в приобрете
нии навыков работы с информа
ционными изданиями. 

М. ЧИРКОВА 
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